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PAGESsia

Pages d'information de la sia - Societe suisse des ingenieurs et des architectes

«QUI PENSE VILLE DOIT
PENSER COLLECTIF »

Ariane Widmer Pham a ete elue au comite
de la SIA lors de la derniere assemblee des

delegues. Architecte et urbaniste, eile dirige
le Schema directeur de l'Ouest lausannois
(SDOL). Rompue aux questions d'amenage-

ment du territoire, eile porte un regard
sensible et pointu sur cette Suisse qui s'urbanise

et les enjeux qui en decoulent.

(Photo Joel Christin)

Quels themes souhaitez-vous approfondir; en

tant que membre du comite de la SIA

Je pense que la SIA doit s'investir fortement
dans la question de l'amenagement du territoire

et de l'urbain. A ce titre, j'espere, au sein
du comite, pouvoir contribuer aux reflexions
et actions concernant les agglomerations et
les transformations territoriales en cours.

La Suisse est dans une situation de forte
mutation, due a la poussee demographique
et ä la pression qui s'ensuit sur le territoire.

Je suis convaincue que nous devons

prendre la mesure de cette urbanisation de

la Suisse. Pour moi, cette transformation
doit se faire de maniere interdisciplinaire,
hors des logiques sectorielles. Dans ce

processus, les architectes et ingenieurs ont un
role majeur a jouer. lis doivent collaborer
entre eux et avec les autres acteurs impliques
dans une demarche integrative. Qui pense
ville doit penser collectif. II s'agit de reve-
nir ä l'idee de la forme et du sens de l'urbain.
Nous ne sommes plus dans une logique d'ex-

tension territoriale, mais de reconquete de

lieux deja entames qui permet de preserver
des territoires non bätis.

Pensez-vous que tons les acteurs, qu'il s'agissent
des mandataires, des politiques, des citoyens,

sont prets d travailler de cette fagon Et par

quels moyens peut-on favoriser le travail
interdisciplinaire
Bonne question... Une fagon de creer un
contexte favorable, c'est de se mettre dans une

logique de projet. II s'agit de concevoir le projet
comme une chose plus large, de le considerer
dans le temps et a des echelles multiples. Qui
dit projet, dit processus, pilote, equipe, but
commun et structure politico-technique qui
prennent la mesure de sa complexite. II est

indispensable qu'on en revienne ä faire du projet

dans toutes ses dimensions et que l'on sorte
de la logique unique de l'affectation.

Vous etes architecte et urbaniste, vous plaidez

pour le vide comme pour le plein. Au sein du

comite dela SIA vous representez le groupe
professionnel environnement (BGU). Cela

vous convient-il
Je me suis pose la question si, en tant qu'archi-

tecte urbaniste, j'etais en mesure de represen-
ter le BGU. Oui, le professionnel qui travaille
dans la dimension territoriale prend force-
ment en compte les notions de vide et de plein.
Le paysage est tantot naturel, tan tot construit.
Le tout doit etre en equilibre. De plus, la ville
dense et mixte, soignant les transitions avec les

paysages alentours, permet de preserver et de

diminuer les impacts sur l'espace non bati.

Deux femmes rejoignent les rangs du comite
de la SIA qui a fait de la question du genre un
theme d'importance. Quelle est la place de la

femme dans laplanification aujourcl'hui
La presence des femmes est importante. Je

constate que dans les domaines de l'amenagement

du territoire et de l'urbanisme, les femmes sont

nombreuses. Mais je dirais avant tout que pour
reussir un projet il s'agit de travailler en equipe.

Comment l'amenagement du territoire peut-il
influencer la conciliation travail-famille
Dans lafagonde fabriquer de laville et d'amena-

ger le territoire, une dimension nouvelle appa-
rait, qui va selon moi en se renforgant. C'est

l'idee de la proximite associee a une certaine
densite et a une mixite, fonctionnelle, sociale et

intergenerationnelle. Plus precisement, si nous

sommes capables de faire des « morceaux »

de ville dans lesquels l'offre de logements est

variee, les equipements nombreux, la vie de la

population s'en trouvera facilitee et enrichie.

Devolution et les tendances montrent que plus
l'espace periurbain se densifie par le develop-

pement de nouveaux quartiers mixtes et ani-

mes, plus les relations internes ä cette entite
se demultiplient, et plus les mouvements vers
le centre-ville diminuent. Si, aujourd'hui, on ne

peut remplir certaines fonctions qu'au centre-
ville, intensifier la vie en peripherie permettra
d'y accroitre la proximite. On peut dire qu'il y a

une sorte de reequilibrage.

Vous etes cheffe de projetpour la mise en ceuvre

du Schema directeur de l'Ouest lausannois.

L'amenagement et la mise en valeur de cetteportion

de territoire, de maniere concertee entre les

huit communes qui le composent, s'inscrit dans

la projet d'agglomeration Lausanne-Morges.
Quels enseignements tirez-vous de cette
experience et des transpositions sont-ellespossibles ä

d'autres regions
Le SDOL est ne au moment ou debutait la
politique nationale sur les agglomerations au

debut des annees 2000. II a pose, en precur-
seur, la question de l'intercommunalite dans

les projets d'agglomeration. Si, dans le cadre du

SDOL, cette question s'est reglee par la creation

d'un bureau charge de mettre en ceuvre
les orientations de developpement decidees

par les politiques, ailleurs eile a pris des formes

differentes. II y a clairement d'autres exemples

et fagons de faire, mais le SDOL a eu un role

pilote. Aujourd'hui, les reflexions evoluent

et les experiences s'alimentent les unes les

autres, au travers notamment des echanges

inities par la Office federal du developpement

territorial et 1'ASPAN.

Le SDOL a propose des le depart une vision
et un processus. Aujourd'hui le projet s'est

Serie d'entretiens avec les membres du comite
de la SIA
Quelles sont les idees qui motivent la SIA et les

personnalites qui I'animenf Une serie d'interviews

des membres du comite interroge les fondements de

leur engagement. Apres les interviews du directeur

du bureau, Hans-Georg Bachtold, d'Andrea Deplazes

(TRACES 19/2010), d'Adrian Altenburger (TRACES

18/2010), de Valerio Olgiati, de Daniel Meyer

(TRACES 10/2011), du president de la SIA Stefan

Cadosch (TRACES 08/2012), de Nathalie Rossetti,

de Pius Flury, d'Eric Frei (TRACES 15-16/2013), et

de Daniele Biaggi (TRACES 03/2014) la parole est ä

Urbaniste Ariane Widmer Pham
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complexifie, les täches ont evolue. La question
de la mobilite reste neamoins centrale, la
dimension environnementale a pris de l'am-

pleur, le domaine du patrimoine naturel et bäti

a ete introduit.
Enfin, la remise du Prix Wakker en 2011

recompensant la demarche entreprise par
les communes de l'Ouest lausannois a ete un

encouragement pour continuer dans cette voie.

Quelle est la valeur patrimoniale d'un territoire
tel que celui-lä, compose de nombreuses friches
Le territoire de l'Ouest Lausannois possede des

visages multiples. II a souvent ete malmene.

Comme dans d'autres espaces periurbains, il
existe un patrimoine qu'on n'a pas l'habitude

d'apprecier - des temoins du passe industriel,
des grands ensembles de logements, des

maisonnettes ouvrieres. Ces lieux meritent que

l'on y pose un autre regard. II y a aussi le bien

commun qu'est le paysage, un element patrimonial

tres fort que l'on doit aussi revaloriser. Plus

generalement, pour faire un bon projet urbain,

pour intervenir sur un territoire, il faut l'aimer.

Et dans l'Ouest lausannois comme ailleurs, il y a

quantite de tresors caches. La demarche entreprise

par les communes de l'Ouest lausannois

avec le SDOL est transposable k de nombreuses

autres peripheries de Suisse.

II est question de regard. Celui desprofessionnels,

mais aussi celui du grandpublic. Comment don-

ner au citoyen des cles de lecture qui favorisent

sa comprehension de l'environnement naturel et

construit
Le citoyen est exigeant, il devient un acteur

toujours plus important qui, d'ailleurs, peut

donner un coup d'arret a un projet. La

transformation de notre environnement concerne

tout le monde. En parier, en debattre, permet
de se forger une opinion, de la faire evoluer, de

se doter d'une culture partagee. Les demarches

participatives, dans le cadre des projets, constituent

un autre moyen d'action. L'attitude de la

population face aux transformations n'est pas

figee, eile grandit, evolue au gre des experiences

et des echanges.

Je suis convaincue qu'il convient egalement

d'agir au plan culturel en thematisant cette

Suisse en devenir.

Vous appuyez done le travail de la SIA pour
defendre la culture du bäti contemporain au

niveau du Message culture de la Confederation

Je soutiens clairement le Message culture que

defend la SIA aupres de la Confederation. La

aussi on entre dans des demarches transdis-

ciplinaires et integrees. Un axe thematique
consacre äla culture du bäti, tant du passe que

du futur, doit etre degage dans ce message.

Vousjonglez entre les differentes echelles:

architecture / urbanisme /projet/ vision/ local/

national/vieprofessionnelle/viefamiliale. Quel

est votre moteur
Travailler ä plusieurs niveaux simultanement

me passionne. Considerer le projet ä plusieurs

echelles, e'est prendre la mesure de sa dimension

temporelle, done du processus. C'est lui
donner le plus de chances de reussites.

Sur quelles etapes de votreparcours vous retour-

nez-vous volontiers

Mon parcours est marque par 10 ans de

pratique dans l'architecture, 5 ans d'experience

dans l'amenagement du territoire, 5 ans dans la

gestion de grands projets complexes ä Expo.02.

Le travail que je realise aujourd'hui au sein du

bureau du SDOL integre toutes ces dimensions.

II me permet de m'investir pleinement dans ma

fonction en valorisant mes experiences prece-
dentes dans un contexte qui demande un travail

d'anticipation et de creation, et de surcroit un
travail en equipe.

Et la SIA?
La SIA est garante de professionnalisme, de

qualite et d'ethique de la profession. Je m'y
investis aujourd'hui pour contribuer ä cet

engagement et je suis heureuse de pouvoir
elargir mon champ d'action au niveau national.

Je constate que la SIA rompt avec les logiques
sectorielles et adopte une vision complexe du

bäti et du territoire. Elle favorise une demarche

integrative de tous les acteurs de l'amenagement

du territoire et developpe une dimension

politique, qui en fait un acteur essentiel au
niveau suisse.

Propos recueillis par Nicole Schick, secretaire generale

de la SIA Vaud

Reperes biographiques
Ariane Widmer Pham (1959) est nee ä Sion et a obtenu

son diplöme d'architecture aupres de Luigi Snozzi ä

I'EPFL Apres ses etudes, eile a entre autres aiguise
son profil professionnel aupres des «Z architectes» de

Sierre et Lausanne avant de se tourner de plus en plus

vers des activites d'urbanisme Apres plusieurs annees

au service des autorites d'amenagement du territoire
du canton de Vaud, eile a occupe le poste d'adjointe
du directeur technique et de cheffe design au sein

de la direction technique d'Expo02 Depuis 2003, elle

dinge le bureau d'etudes intercommunal du Schema

directeur de l'Ouest lausannois (SDOL) Depuis mai

2014, Ariane Widmer Pham est membre du comite de

la SIA

SALON SUISSE 2014
POSITIONS ET DEBATS
AUTOUR DE LA CULTURE
DU BÄTI SUISSE

En prelude ä la Biennale d'architecture de

Venise 2014, le « Salon Suisse » a ouvert ses

portes dans la Cite des Doges. Complement
au pavilion suisse, il aecueillera reflexions et
debats sur le patrimoine bäti national.

A cote du pavilion national des Giardini, le
« Salon Suisse » a ouvert ses portes au Palazzo

Trevisan degli Ulivi pour l'edition 2014 de la
Biennale d'architecture de Venise. II s'agit d'une

manifestation annexe au programme du pavilion,

organisee par la Fondation Pro Helvetia.
Sous le titre « The next 100 Years - Scenarios
for an Alpine City State », les architectes zuri-
chois et curateurs du salon Hiromi Hosoya et
Markus Schaefer lancent une plateforme de dis-

cours public sur la culture du bäti suisse. L'une
des questions cles qui seront debattues dans ce
cadre est de savoir comment concevoir le siecle
k venir dans un monde toujours plus urbanise
et en transformation acceleree. Le timing pour
la diffusion de ce propos ne pouvait mieux tom-
ber, puisqu'elle intervient juste apres la presentation

par le Conseil federal du Message culture
2016-2019, qui accorde pour la premiere fois k la
culture du bäti la place qui lui revient.
Le samedi de Pentecote a vu affluer plus de 200

personnes pour la session inaugurate du Salon
Suisse, avec des hotes d'honneur parmi lesquels
le conseiller federal Alain Berset et l'ambassa-
deur de Suisse äRome. En depit du contexte
politique actuel, le Palazzo a accueilli l'evenement
dans une atmosphere animee et presque familiäre

: ä Venise, on se connait et on se rencontre!

PERCEPTION DYNAMIQUE
DE LA CULTURE DU BÄTI

La SIA etait egalement representee par une
delegation, dans le cadre de cette manifestation
qu'elle soutenait financierement et thematique-
ment. La SIA et Salon Suisse poursuivent en
effet un but fondamentalement analogue: affu-
ter la perception du bäti contemporain, non
settlement dans les cercles specialises, mais aussi

au sein de la societe et aupres des decideurs

politiques. Dans son allocution, le president de

la SIA Stefan Cadosch a done plaide pour une
approche plus globale et une perception plus
dynamique de la culture bätie. Le besoin croissant

de villes intelligentes, vertes et attractives,
dotees d'un caractere propre et d'une identite
affirmee appelle des approches nouvelles et

inclusives: face ä des täches toujours plus
complexes et des conditions-cadres en mutation,
des savoir-faire techniques pointus doivent
etre completes par des competences inter-et
transdisciplinaires, qu'il s'agit de developper de

maniere ciblee. D'autres personnalites incluant
des critiques, des publicistes, des pionniers de

l'urbanisme, des chercheurs et des architectes
de renom ont encore exprime leurs visions de

la culture du bäti suisse lors de cette session

inaugurate du Salon. La diversite des points de

vue s'est traduite par un large eventail de postu-
lats: appels ä une distinction plus courageuse et

si a
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En plein dialogue Stefan Cadosch et Alain Berset lors de louverture du Salon

(Photo Pro Helvetia / Rachele Maistrello)

radicale entre la densite et le vide, a des espaces

urbains plus structures et profiles, a davantage

de fonctionnalite et moins d'extravagances,

jusqu'au vceu d'une meilleure concertation
entre ville et campagne. Si la variete des

propositions ne saurait se resumer aun denominateur

commun, elles refletaient toutes le leitmotiv
de l'actuelle biennale: Fundamentals - soit un
retour aux sources et a l'essentiel.

Documentees par les curateurs, ces differentes

contributions constitueront le socle des trois
salons encore k venir. Afin d'eviter un chevau-

chement avec la Summer Academy programmes

au pavilion, ils auront lieu de septembre

a debut novembre. La session finale est fixee

au 20 novembre. Venise vaudra done le detour

jusqu'en automne.

Myriam Barsuglia, responsable SIA-lnternational,

myriam barsuglia@sia ch

COMMISSION CENTRALE
DES NORMES: COMPTE
RENDU DE SEANCE

Lors de sa derniere seance, la Commission
centrale des normes (ZN) a refuse de donner

son imprimatur. Elle a en revanche donne

son feu vert ä deux projets de revision et

approuve le lancement des travaux pour un
nouveau cahier technique et deux propositions

de revision.

Lors de sa seance du 4 juin 2014, la Commission

centrale des normes (ZN) a renvoye la norme
SIA 266 Construction en magonnerie, avec

la SIA 266/1 Construction en magonnerie -
Specifications complementaires ä lacommission

sectorielle responsable des normes de structure,

afin qu'elle clarifie des differences appa-
rentes concernant l'attestation de la securite

sismique par le calcul base sur les deformations.

Les projets de revision de la norme SIA 195

Fongage de tubes et de restructuration du cahier

technique SIA 2023 Ventilation des habitations

n'ont en revanche pas suscite d'oppositions et

pourront demarrer. Quant aux travaux dejäbien

avances sur un nouveau cahier technique SIA
2054 Poussieres de silice en milieu de travaux
souterrains, ils ont obtenu le feu vert formel de

la commission.

Les propositions de nouveau cahier technique

pour les Murs de pierres seches et de revision du

cahier SIA2044Batiments climatises -Methode

de calcul ont ete acceptees. Des projets corres-
pondants doivent maintenant etre elabores.

Precedant ces votes d'approbation, un objet

depuis longtemps ä l'ordre du jour a ete traite.
Dorenavant, tous les projets de norme devront
faire l'objet d'une evaluation sommaire sur leplan
du developpement durable, aussi bien lors de

leur acceptation qu'au moment de la delivrance
de l'imprimatur (sur la base du triple impera-

tif environnemental, economique et social).
Publiee en 1978, la norme SIA 215 Liants mine-

raux a ete retiree de la collection des normes,
vu qu'une norme europeenne correspondante

pour les plätres - est desormais disponible (SN

EN 13279). Quant au projet envisage pour la
Recolte debois, il a ete supprime de la liste car les

associations concernees ne sont pas parvenues
a s'accorder sur son contenu. Au niveau organi-
sationnel, le cahier des charges de la nouvelle

commission des normes environnementales et

du developpement durable (KNU) a ete discute

et ses membres doivent etre designes pour etre

elus lors de la prochaine seance.

Enfin, l'ordre du jour de la prochaine seance

commune avec la ZO debut septembre prevoit
un nouveau debat sur la notion de « validite »

temporelle des normes, ainsi que sur les questions

liees ä la « formation continue » et aux
« exigences en mattere d'utilisation ».

Markus Gehn, responsable normes et reglements,

markus gehri@sia.ch

POUR LA DURABILITE
DANS LA CONSTRUCTION

La SIA cree une nouvelle commission de

normalisation: la Commission des normes
environnementales et du developpement durable

(KNU) sera desormais chargee d'examiner la
durabilite et la compatibilite environnementale
des normes applicables k la construction et aux

produits y afferents.

Les problematiques environnementales et de

developpement durable ont maintenant pris
place dans l'agenda mondial et la normalisation

europeenne se renforce aussi dans ce domaine.

Au coeur de ce dispositif figure la nouvelle
ordonnance europeenne sur les produits de

construction, dont la nouvelle legislation suisse

correspondante reprendle contenu, et qui present

desormais l'mdication des caracteristiques

ecologiques de tous les produits de construction.

Ces developpements poussent la SIA ä se

doter d'une commission des normes environnementales

et du developpement durable (KNU)
comme chefde file pour ces questions.
Cette commission directrice assure la conduite,

la coordination et la surveillance des commissions

de normes et groupes de travail qui lui
sont rattaches. Elle depend directement de la
Commission centrale des normes (ZN) et sert

d'interlocuteur interne (comite de la SIA, ZN) et

externe (pouvoirs publics, societes specialisees)

dans son domaine.

Le portefeuille de la KNU inclut toutes les

normes SIA qui traitent prioritairement de

durabilite et de questions environnementales:

- Construction durable dans le bätiment et
le genie civil

- Urbanisme durable

- Declaration des caracteristiques ecolo¬

giques des materiaux de construction

- Dechets de chantier/evacuation des eaux de

chantier

- Dangers naturels

- Commission d'accompagnement CEN/TC
350 Contribution des ouvrages de construction

au developpement durable

La commission suit et complete les activites de

normalisation de la SIA. (sia)

Pour mettre sur pied la KNU, nous recherchons des

personnalites correspondant aux profils suivants

- formation en architecture, genie civil ou

environnement avec experience professionnelle,

- experience pratique des normes SIA,

- bonnes connaissances de l'allemand et
du francais,

- äge entre 25 et 55 ans env

Le travail dans les commissions de la SIA

repose sur le benevolat, le defragment est

assure conformement au reglement SIA ad hoc

Veuillez adresser vos eventuelles questions a Markus

Gehn, responsable des normes et reglements,

bureau SIA, tel 044 283 15 55, markusgehri@sia ch

ou ä Silke Sedvallson, bureau SIA, tel 044 283 15 19,

Silke sedvallson@sia ch

Les candidat(e)s interesse(e)s sont pneCels de faire

parvenir debut aoüt 2014 un bref CV et une lettre de

motivation ä I'adresse Bureau SIA, Silke Sedvallson,

Selnaustrasse 16, case postale, 8027 Zurich ou par
courriel (adresse ci-dessus)

Contrat de planificateur: le grand inconnu
4 septembre 2014, Fnbourg, 16h00 - 19h00

Code PV01-14, inscription wwwsiach/form

Gestion des parties prenantes
4 septembre 2014, webinaire, 13h00 - 14h30

Code Web38-14, inscription wwwsiach/form

Bien planifier sa retraite
10 septembre 2014, Lausanne, 17h00 - 19h30

Code PTV11-14, inscription wwwsiach/form

La norme SIA 118 dans la pratique
15 et 16 septembre 2014, Yverdon, 9h00 - 17h30

Code AB75-14, inscription wwwsiach/form

Expertise economique dans I'immobilier

20 septembre 2014, Lausanne / Fribourg, 9 mois

Code CAS, inscription http//expertise epfl ch

si a
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